

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# El Felanitense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

2 Abril de 1899

Sr. Director de EL FELANITENSE:

Muy Sr. mío: Huyendo de minuciosidades políticas y de encasillados pertinentes ó *impertinentes*, me ocuparé hoy principalmente de la Exposición regional de Gijón, que, á no dudar, es una de las ideas más plausibles en esta época de regeneración.

El ilustrado jurisconsulto D. Fidel Pérez R. Mínguez, en la conferencia que dió en el Centro de Artesanos, dijo grandes verdades y, entre otras, que «el problema de la industria, es el problema de la paz y de la prosperidad de los pueblos».

Mientras España pretenda y logre concertar Exposiciones y certámenes que de un modo gráfice nos cuenten sus adelantos y su vida, pueda esperarse en su salvación; la retórica *demodé* del Parlamento y las intriguillas del Salón de Conferencias, más hundan que levantan; las palabras se pierden en ondas en el vacío, los hechos son irrefutables.

Provocar concursos donde demos demos nuestras fuerzas, y se creará en ellas y se esperará de ellas.

No me acomoda fácilmente á la tonadilla en boga, prefiero desafinar por mi cuenta. Nadie podrá decir que me acuerdo de ciertas fuerzas vivas del país cuando otros las cantan; no. Yo he cantado himnos de alabanza y de victoria á la Industria, al Comercio y á la Agricultura, cuando aún no era moda, cuando no venían todavía esos figurines.

La Exposición del 79 en París, me ocupó gran parte de tiempo; serví modestamente también la del 88 en Barcelona, algo trabajé por mi país en la del 89 de París, y, en una palabra, los mismos periódicos que hoy me honran con su confianza, fueron púlpitos para mis predicaciones. Yo, á fuer de viejo, soy una verdadera biblioteca de recuerdos, y como ya tengo más camino andado que por andar, sigo mi ruta sin ocuparme si el aplauso me premia ó la censura me condena.

Asturias, que hace algunos años contaba por toda industria con la fabricación de vidrio y empezaba á desarrollar la industria siderúrgica, gracias al vigor y á la constante labor de sus hijos es hoy, como la he llamado muchas veces, la Bélgica de España.

Tiene todos los elementos necesarios para llegar muy alto, ¡muy alto! Tiene carbón, tiene hierro y tiene, sobre todo, una masa obrera hábil y educada, y en cada cabeza directora una voluntad de acero y un propósito firme de trabajar y de hacer de Asturias un pueblo adelantado, civilizado, respetable y moderno.

La Comisión organizadora ha prolongado hasta el 15 de Abril la fecha para la remisión de cédulas y de terrenos para instalaciones *gratis*, y *gratis* también la instalación de los productos dentro de los pabellones de la Exposición.

Como está clase de certámenes, aunque significan mucho para los pueblos, precisa que ofrezcan algo de espectáculo, tengo entendido que el Ayuntamiento se propone abrir concurso de premios á bandas musicales, á cabalgatas y á distintas formas de festejos, que unifique, digámoslo así, la vida y el bullicio de la Exposición con el resto de la villa que, naturalmente, como punto veraniego, tiene gran animación los meses de calor.

La experiencia nos ha demostrado que muchos que han visitado como *touristas* las Exposiciones de París y Barcelona, han acabado por interesarse en ellas, por hacer compras á las casas que han exhibido y por venir á ocuparse de intereses industriales, cuando sólo empezaron por satisfacer un deseo de curiosidad y de divertimento.

Las dignísimas personas que intervienen en la organización de esta Exposición, saben que en todo certamen de este género hay por lo menos un 6 por 100 de interés comercial, industrial ó artístico, y un 4 por 100 de espectáculo y recreo y vanidad.

La vanidad del *tourista* hay que albagarla, hay que ofrecer á las mujeres fiestas y conciertos en las que puedan lucir sus pinguitos; hay que alhagar la vanidad del hombre y del observador dándole forma de demostrar su interés por el certamen, y sin fiestas y sin brillantes y alegrías, no se atrae al público que pasea por Europa y sus acontecimientos, repleta la cartera.

Hemos de ser prácticos para todo, y así espero yo que se hagan muchas cosas *agradables*, al par que útiles é interesantes.

Un salón de conferencias, por ejemplo. Un salón, al que asistan industriales, artistas y señoras, ora á aplaudir á Wagner interpretado por un orfeón, ora á escuchar nuestras victorias dentro de la industria y del comercio.

Hace muchos años que declaré la guerra á la retórica. La legendaria y brillante tribuna española es responsable de una gran parte de nuestro desbarajuste social y político.

No pido, pues, un Centro más donde se derroche elocuencia, pero entiendo que se debía establecer una sala para conferencias *prácticas*, autorizando á los expositores que lo deseen para dar explicaciones públicas sobre los adelantos que presenten.

Otras ideas no me permito ni decir, porque sobrado conozco que la comisión sabe de Exposiciones más que yo y conoce mejor que yo el pueblo donde la organiza. Y aunque la entrada ha tenido el buen acuerdo de fijarse solo en 0'25 de peseta, es un renglon caro aún para esa inmensa masa obrera de la que hablaba antes, reconociéndola honradez é inteligencia; así que creo que se fijarán días de libre entrada para los obreros y obreras que son los llamados principalmente á estudiar y perfeccionar sus artes en esos grandes libros con ideas y letras de bulto y movimiento, que se llaman Exposiciones.

Hablándome de esto un *aficionado á todo*, de los que censuran toda idea, sin crear jamás alguna, me sostenía que era muy barata la entrada en la Exposición, sin reflexionar que todas las familias que visitan la de Gijón todos los años, y muchas que no la visitan, no dejarán de asistir con el aliciente de una Exposición enteramente divertida y barata.... ¿Harían lo mismo si vieran que tenían que triplicar gastos ó quedarse en las últimas filas?

La Comisión ha dado una prueba de cordura y conocimiento con ese detalle que han querido censurarla, y yo la envío mi modesto pláceme con la misma sinceridad que diré *negó* (aun cuando no me haga caso nadie), cuando á mi juicio, se aparten de lo conveniente.

Ya he visto algunas fotografías de las vitrinas que guardarán muchos productos, y un croquis de la instalación que hará Henri Garnier, de Pasages, exhibiendo de modo gracioso sus deliciosos cognacs y licores, aspirando á un premio más.

En la sección de Ciencias, el notable colegio que dirige en Madrid D. Juan Bonachera, expone estudios y memorias interesantes en extremo de su ilustrado director y profesorado, con trabajos de infinidad de muchachos educados en este Centro de enseñanza español, que nada tiene que envidiar á los mejores centros docentes de Alemania.

El Sr. Bonachera, estableciendo en la calle de Claudio Coello un colegio modelo y presentando de un modo patente sus esfuerzos y sus conocimientos, lleva un grano de arena á la obra de regeneración, digno de ser imitado.

Algo me ha anunciado un viejo empresario de teatros de hacer uno de *piecillas* españolas y *couplets* y distintos bailes universales, en cuyo edificio pondrá velódromo, billares y frontón, con una *brasserie* como las de Ginebra, pero... no adelantemos los sucesos, como dicen los novelistas cursis, y de usted muy atento seguro servidor, q. b. s. m.,

GARCI-FERNÁNDEZ

## MÁXIMO GÓMEZ EN LA HABANA

Hizo por fin Máximo Gómez su entrada triunfal en la Habana.

Vino en ferro-carril desde Marianao al Cerro desde el Cerro vino á la capital á caballo, precediéndole el séptimo regimiento de caballería americano con una banda de música, que no falta, *con tambora y todo*, en la caballería yanqui, y trayendo, á la derecha, al general M. Ludlow y su estado mayor; á la izquierda el titulado general Castillo y detrás á los cabecillas Roloff, José Miguel Gómez, Julio Sanguily, Pedro Díaz, Robau y otros varios más, cerrando la comitiva el jefe de las fuerzas de Occidente *Mayra* Rodríguez, á quien seguían seis batallones de tropas cubanas, entre ellos el de *tiradores de Maceo* y el de *Calisto García*, que manda hoy Luis de Cárdenas.

La comitiva se dirigió directamente al Ayuntamiento, en cuya sala capitular esperaban todos los concejales, los secretarios del despacho de Mr. Brooke, el célebre marqués de Santa Lucía y número infinito de señoras cubanas y señoras yanquis, precedidas éstas por la esposa del gobernador militar Mr. Ludlow.

El generalísimo entró en la sala acompañado de Mr. Ludlow y de los cinco tenientes de alcalde, y tomó asiento entre el propio Ludlow y el alcalde Sr. Lacoste, quien siendo, sin duda, hombre de pocas palabras, declinó en el concejal Sr. Valera Zequeira, que es verbosísimo, el encargo de dar la bienvenida al *padre de la patria* á Máximo Gómez el *deseado*.

Zequeira, después de engolfarse en impertinentes filosofías y de incurrir en heregías tan crueles como llamar á Cuba española «mancha sangrienta y vergonzosa del Océano, y en horrores notorios tan grandes como calificar el pueblo americano de «angel del Apocalipsis, que en nombre del progreso humano, y cumpliendo un fallo de la divina Providencia había caído sobre los opresores de Cuba como un rayo representante de la cólera celestial....», acabó por irse á las barbas al mismísimo ángel exterminador, exigiéndole el cumplimiento de su promesa de dejar á Cuba dueña de sus destinos.

Máximo Gómez, cuyo timbre de voz trajo á mi memoria el de nuestro inmortal poeta Zorrilla, contestó á Zequeira con sobriedad y discreción, y no sin cierta graciosa socarronería:

Lo mejor, lo más profundo y trascendental que dijo Máximo Gómez, fué esto: «Cubano de corazón estoy dispuesto á unir mi alma á la de esta sociedad, para trabajar en todo en la obra de reconstruir el país. Ya no soy general ni soldado; ya no debe haber jefes ni subalternos, sino amigos que cooperen á hacer de Cuba una república dichosa y feliz.»

Esa expresiva condenación del militarismo en los momentos en que se sospecha que los revolucionarios armados han de ser en esta tierra inquietadores del sosiego público y ahuyentadores de las soluciones justas, ha sido muy bien acogida en lo general del país.

¿La entenderá y la acatará el ejército?

## LA RUPESTRIS

y los terrenos secos

Interesa á muchos agricultores de las comarcas vitícolas de España, en las que se están reconstituyendo los terrenos con vides americanas, resistentes á los ataques de la *floxera*, conocer los atinados juicios que expone Prosper Gervais acerca de las condiciones que ofrecen las distintas clases de «Rupestris», y especialmente la denominada «Rupestris de Lot», en los terrenos secos, por desgracia tan abundantes en nuestra Península.

A la variedad «Rupestris» se atribuyen facultades de adaptación susceptibles de hacerse extensivas á todos los suelos pobres, estériles y secos y á todos los que son refractarios á la «Riparia», aunque no sean de naturaleza calcárea.

Estima Gervais que en algunos puntos estas facultades de adaptación, generalizadas con exceso, proporcionan malos resultados y tristes desilusiones. Y con esta idea propónese en su trabajo precisar lo más exactamente posible cual es, en realidad, el área de adaptación de la «Rupestris».

Al objeto define y clasifica los terrenos que conceptúa merecedores del calificativo de secos. Y dice: terrenos secos son aquéllos que, por causa de su constitución física, agravada generalmente por las circunstancias meteorológicas exteriores de exposición ó clima, no suministran á la vid, durante los persistentes calores del verano, las cantidades de humedad necesarias para su alimentación.

Estos terrenos se pueden clasificar en tres grupos:

1.º *Secos superficiales*.—Los pedregosos ó los en que la capa laborable es poco profunda, generalmente pobre y fácilmente permeable y que tienen el subsuelo constituido por dura roca ó capa impenetrable.

2.º *Secos no superficiales*.—Los pedregosos, de capa laborable pobre, árida y hasta seca y dura, pero que tienen distinta profundidad y que descansan sobre un subsuelo de la misma composición ó de roca pulverizada, fácilmente penetrable por las raíces.

3.º *Secos compactos*.—Terrenos silíceos, silíceo arcillosos, arcillo silíceos ó en los en que la sílice domina, muy húmedos en invierno y primavera; se endurecen rápidamente con los primeros colores, y quedan entonces extremadamente secos. Esta brusca transición es tanto más perjudicial cuanto que, momentáneamente, pasan de ser excesivamente húmedos á excesivamente secos.

Con esta clasificación, fácilmente se comprende que no todas las «Rupestris» pueden ser igualmente convenientes á los tres tipos de terrenos secos.

Ha examinado Gervais la característica de las raíces de la «Rupestris», comparándola con la de las «Riparias» y después ha estudiado la característica del sistema radicular de las diferentes «Rupestris». Estos juicios comparativos y el referente á las condiciones de los terrenos, le han servido de base para proponer el porta ingerto que más conviene á cada clase de suelo seco. Las conclusiones obtenidas las exponemos en resumen.

Al decir que la «Rupestris» era la planta de los terrenos pobres poco fértiles y secos, se han tratado de generalizar tan sólo las facultades esenciales de la especie entera. Pero no se ha querido decir que fuese la planta conveniente á todos los suelos pobres y á todos los suelos secos. En lo sucesivo conviene precisar de este modo la cuestión. La «Rupestris Mastice» es el porta ingerto propio de las tierras pobres y secas no superficiales: la «Rupestris de Lot» (aparte de los terrenos calcáreos, como los de las viñas de *albarizas* ó de *afuera* de Jerez, en las que se hace gran empleo de esta planta), es el porta ingerto de los terrenos pobres y relativamente secos, pero no superficiales.

La reconstitución de los terrenos secos superficiales presenta bastantes dificultades, porque no existe hasta el presente ningún porta ingerto americano que dé resultados terminantes y completamente satisfactorios. En dichos terrenos tan solo podrían injertarse algunos híbridos, y esto reservando, por ahora, toda garantía acerca de su resistencia filoxérica.

#### RPEVISION DEL TIEMPO

De *La Gaceta Meteorológica* de Valladolid que dirige *Escalástico*, tomamos las siguientes predicciones que se refieren á la actual quincena.

«El plenilunio cuenta 69h de reinado cuando empieza la quincena; al calor que se ha experimentado del 1 al 3, ráfagas septentrionales y horizontales que producen chubascos con vientos del E. y O. respondiendo á las depresiones de Sicilia y Trípoli, llevan acción refleja á lo general de la Península.

En la mañana del 3 domina el menguante, y hasta entrado el 6 se ha modificado el régimen anterior por excelente temperatura, que bochornosa en todo Levante y todo el S., así como en Badajoz y Extremadura, manifiesta la primavera.

Del 6 al 8, por efecto del deshielo general en Europa, empieza á observarse aumento de caudal en lo general de los ríos, produciéndose en algunas cuencas desbordamientos importantes.

Del 8 al 10, ya se estiman las depresiones mediterráneas de Candia y de Ontranto en el Adriático y en las provincias del S., así como del SE., del E., del O. en Portugal y del S. en el Cantábrico, se producen tempestades eléctricas que llevan su acción refleja á algunas regiones del Centro, arbolando fuertemente los mares y produciendo alarma en las costas.

A la madrugada del 10 impera el novilunio—téngase presente que desde principios de año y alternando los novilunios caen en los días 10 y 11—el régimen anterior aún dura; pero desde el 11 al 13, los temporales del mar Blanco y los producidos en las Hébridas, llegando de Europa y del Atlántico, al N. y al O. de nuestra Península, determinan vientos encontrados que hacen descender la temperatura en todo el N., en Lugo, en las provincias centrales, en Huesca, en Lérida, Gerona, Zaragoza, Teruel, E. de Logroño, Soria y Guadalajara.

Finalmente; desde el 13 al 15 se acrecienta tal estado meteorológico: las fuertes escarchas degeneran en heladas que producen daño en el viñedo y frutales, especialmente en Castilla, Logroño y Zaragoza. En Francia y en el N. de Italia, también se sienten los efectos de semejanza anormalidad.»

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente el día de ayer publica una circular del Ministerio de Fomento, convocando á los Maestros de primera enseñanza Normal, para proveer en propiedad, por oposición, una plaza de profesor numerario en la Escuela Normal Central de Maestros, ocho plazas de Profesores numerarios en Escuelas Normales superiores, y cuatro en Escuelas Normales elementales para la Sección de Letras, y el mismo número y clase de plazas para la Sección de Ciencias.

Se agregarán á las anteriores todas las vacantes de Profesores numerarios y supernumerarios que constan en este Ministerio hasta el 30 de Junio próximo.

En los diez primeros días de Julio próximo anunciará la Dirección general de Instrucción pública las plazas vacantes de Profesores numerarios y supernumerarios que ha de proveer cada Tribunal.

Los ejercicios se regirán por el reglamento de oposiciones á cátedras de Universidades é institutos de 27 de Julio de 1894, en lo que no estuviere modificado por la referida Real orden.

El plazo improrrogable para presentar las solicitudes documentadas á la Dirección general de Instrucción pública será de dos meses, á contar desde la publicación de este anuncio en la Gaceta.

Las demás disposiciones que han de regir en los ejercicios de oposición se hallan insertas en el indicado Boletín.

—El señor presidente de la diputación provincial don Alejandro Rosselló ha distribuido estos días los siguientes donativos: 25 pesetas á la junta de Protección al Soldado; 25 á la sociedad Protectora de la Infancia; 25 á la junta directiva del Magisterio Balear, para el fondo de colonias escolares; 25 al Centro Obrero; 25 á las Siervas de Jesús y 50 al fomento de Pintura para un lote del próximo sorteo.

—Se hallan vacantes y han de proveerse por concurso las cátedras de Geografía á Historia, comprensiva de un curso de Geografía descriptiva, otro de Historia de España, dos de Historia universal, de los institutos de Jovellanos de Gijón y Mahón, dotadas con el haber anual de 3.000 y 2.500 pesetas respectivamente.

Dichas cátedras han de proveerse por concurso y solo podrán aspirar á ellas los profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

—Según aviso inserto en la sección de Anuncios oficiales, de interés para los señores cargadores del vapor Catalina, de la casa Pinillos, Izquierdo y compañía, dentro de breves días tomará la carga del citado buque el Martin Zaenz, de la misma compañía, para conducirla desde Valencia á los respectivos destinos para que fué expedida, excepto la destinada á Santiago de Cuba que lo verificará el Miguel Jover de la casa Hijo de J. Jover y Serra.

Respecto á la situación del «Catalina» leemos que los trabajos de salvamento se encuentran muy adelantados, confiándose que dentro de poco tiempo se podrá poner á flote.

—El día 10 del actual tendrá lugar en la Aduana de Palma la venta en pública subasta de los siguientes efectos:

Un baul de madera tasado en 6 pesetas, una chaqueta 0'75, cinco camisas 5'00 id, seis pañuelos 0'75 id, una faja 0'50 id, un par de calcetines 0'15, un pañuelo 0'20 id, un devocionario 0'25 id, un libro de enseñanza primaria 0'15 id y un cepillo para ropa 0'50 id.

### DE LA PENINSULA

Manifiestan los sargentos repatriados que no se acogen al real decreto de 16 corriente sobre pago de haberes por las razones siguientes:

Los sargentos en campaña perciben 118 pesetas 50 céntimos mensuales y 30 pesetas de plus de los cuales no han cobrado nada durante su permanencia en las islas; además, algunos están en posesión de cruces pensionadas y pluses de enganche y renganche, que tampoco han percibido todos. A estas circunstancias hay que agregar los atrasos de ocho y nueve mensualidades, por las cuales sólo se ha abonado á los sargentos cuatro pesos al desembarcar y 40 en el depósito de bandera de Ultramar, y que durante los seis primeros meses de campaña cobraron el sueldo á razón de 95 pesetas, dejando en fondo el resto hasta las 119.

Por lo tanto, consideran injusto los sargentos que, adeudándoseles 300 y hasta 400 pesos, se les liquide con 30 ó 32, y de esta cantidad se les des-

cuenta lo que percibieron al desembarcar y esperan del Sr. ministro de la Guerra que active los trámites para que, expidiéndose las licencias de todo aquel que no tenga aprobada su continuación en el servicio, puedan estos dedicarse á sus trabajos.

—Por Real decreto fecha del día 10 de Marzo último se ha dispuesto:

1.º Se declaran respectivamente comprendidos en las partidas 308 y 310 del Arancel de Aduanas vigente los cacao y cafés en grano, cuando éste venga tostado ó en otra forma distinta de la del estado natural.

2.º La aclaración contenida en el precedente artículo se entenderá aplicable á todos los aforos que se verifiquen en las aduanas de la península é islas Baleares desde la fecha siguiente á la de su publicación en la Gaceta de Madrid.

—S. M. la reina firmó el martes el siguiente decreto que es de gran interés para la industria vinícola y sus derivados:

Artículo 1.º La proporción mínima del vino español empleado en las mezclas que se verifiquen dentro de los depósitos españoles autorizados por la ley de 14 de Junio de 1865, será la de 50 por 100 del volumen total del líquido, sin que éste pueda en ningún caso destinarse al consumo interior del reino.

Art. 2.º Las operaciones que se efectúen en los depósitos especiales para abtener las mercancías, no serán objeto de fiscalización constante por parte de la administración, cuya vigilancia se limitará á impedir la salida para el consumo de los vinos extranjeros y de los vinos mezclados con los nacionales, y á realizar trimestralmente las investigaciones necesarias para comprobar que las cantidades de vinos franceses importados y las empleadas en las mezclas sean las mismas que figuren en las cuentas.

Art. 3.º No satisfarán derechos de Arancel mientras permanezcan en los depósitos especiales de vinos las vasijas, pipería y demás útiles indispensables para verificar las mezclas.

Para la introducción de estos utensilios se presentarán declaraciones de depósitos que sólo se cancelarán cuando aquéllos se reexporten ó se destinen al consumo, previo el pago de los derechos de arancel correspondientes.

Art. 4.º Quedan subsistentes todas las demás disposiciones relativas á la organización y funcionamiento de los depósitos especiales de vinos que no sean contrarias á las contenidas en los artículos anteriores.

Art. 5.º El gobierno dará cuenta á las Cortes de las disposiciones contenidas en este decreto.

—En Salteras (provincia de Sevilla) ha ocurrido una horrible desgracia.

Un cerdo penetró en la habitación en que dormían tres niños, y arrojándose sobre el pequeño, comenzó á devorarlo.

Lanzóse luego sobre los otros, que se subieron á una cama de matrimonio y prorumpieron en alaridos al ver tan terrible espectáculo.

A los gritos acudieron los vecinos y lograron librar á los pequeñuelos de la furia del feroz animal.

Cuando los padres, que estaban ausentes, regresaron á su domicilio, se encontraron á su hijo moribundo, con la cabeza y las manos destrozadas.

—A varios repatriados que han ido á la Caja de Ultramar á adquirir noticias referentes al pago de sus alcances, se les ha dicho que el gobierno no ha decidido aún sobre si se han de pagar todos los haberes devengados ó solo los que datan del mes de Marzo del 95.

No creemos que tenga fundamento alguno tal rumor, porque á los que ya habían campado el tiempo del servicio activo, ni se les entregaron los alcances que les correspondían ya en aquella época y que estaban depositados entonces en las cajas de los cuerpos respectivos.

Si por necesidades de la guerra ha sido preciso disponer de estos fondos, es injusto que ahora se piense en hacer un corte de cuentas.

Según noticias oficiosas, se ha consignado crédito bastante en las principales capitales de provincias para satisfacer á los soldados repatriados de Cuba y Filipinas los ajustes provisionales de los sueldos que se les adeudan.

—Una sensible desgracia ocurrió en el Campo de Tiro que hay inmediato á Carabanchel.

Hallábanse varios oficiales de artillería con algunos soldados haciendo experiencias de tiro, cuando estalló dentro de un mortero el proyectil que iba á ser disparado.

Los cascos de éste como los fragmentos del mortero, pasaron por encima de las cabezas de los que se hallaban cerca de la pieza en el momento de ocurrir la explosión, pero uno de los trozos de hierro fué á herir á un pobre soldado que se encontraba á un centenar de metros, produciéndole

horrible brecha en un costado, de la que murió en el acto.

La infeliz víctima de ese desgraciadísimo accidente tenía en el bolsillo el pasaporte acreditativo de una licencia que acababa de serle concedida, y que no había podido utilizar aun á causa de las fiestas de Semana Santa.

Esta desgracia impresionó profundamente á cuantos la presenciaron.

### SECCION LOCAL

Esta mañana ha celebrado su primera misa en nuestra parroquia, el joven sacerdote don Nicolás Bennaser y Bauzá. El acto ha sido solemne al par que modesto, asistiendo á él las autoridades y numeroso gentío. Terminado el Santo Sacrificio, la comitiva se ha dirigido á la casa que habita la familia del nuevo celebrante, en donde se ha servido un delicado refresco.

Reiteramos al Sr. Bennaser nuestra felicitación, extensiva á su apreciable familia, deseándole el mejor acierto en el desempeño de la noble y sagrada misión que, con su ingreso en el sacerdocio, le queda desde hoy encomendada.

Anteayer por la tarde fueron robados de una casa de campo de este término, en donde habita una familia de labradores, unos 43 duros en metálico y cuatro botones de oro. La guardia civil tiene noticia del hecho y trata de descubrir á los autores de la sustracción.

Durante una buena parte de esta semana y la anterior, hemos tenido en la Plaza de la Constitución, los días laborables por la noche y los festivos á todas horas, dos charlatanes, mezcla de sacamuelas y curanderos, que al son de música han ejecutado operaciones en la dentadura de muchos espectadores, al mismo tiempo que preconizaban las excelencias de sus polvos, pastas é hierbas, que son el úralo-todo indispensable á toda familia previsora.

Y no en balde se secaron la garganta á fuerza de gritaría, porque, según todas las apariencias, durante su estancia en esta ciudad han hecho un negocio redondo.

Siguiendo antigua costumbre, una parte del clero parroquial subirá mañana procesionalmente al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, celebrándose allí los divinos oficios con música y sermón, y regresando á las doce de la mañana.

Nos consta que en la semana próxima aparecerá el primer número de una revista bilingüe de agricultura práctica, que se publicará en Lluchmayor bajo la dirección de D. Antonio Garcías Vidal. Dicha publicación, de la cual cada número formará un cuaderno de 16 páginas, verá la luz pública los días 10 y 25 de cada mes, habiéndose encargado de editarla el propietario de esta imprenta.

En una casa de la Plaza del Arrabal, que ha sido habilitada al efecto, se abre todas las noches una subasta de objetos de lencería, juguetes y otras chucherías, viéndose el local muy concurrido por personas curiosas, que generalmente no acuden con sobrado afán de hacer compras.

El martes por la mañana se llevó procesionalmente el Santo Viático á todas aquellas personas imposibilitadas de acudir á la parroquia para cumplir con el precepto pascual.

Aumenta de cada día el número de instalaciones particulares de alumbrado por gas, en vista de la economía y comodidad que los consumidores aseguran que reporta.

El martes por la mañana estuvieron breves horas en esta ciudad varios de los *touristas* ca-

talanes que recorrían la isla en bicicleta. La mayoría de los socios del Club Ciclista Felanigense salieron montados á recibirles en la carretera de Manacor.

Ha sido trasladado á la provincia de Tarragona el teniente de carabineros D. Juan Porcal que desde hace bastante tiempo residía en esta ciudad con el cargo de jefe de Línea.

El señor Porcal deja en Felanitx muchos amigos, que se ha conquistado con su exquisita amabilidad y afable trato.

Por medio de edicto hace saber el Sr. Alcalde que señalado el domingo 16 del actual para la elección de Diputados á Cortes, y en virtud de lo dispuesto por el artículo 45 de la ley de 26 de Junio de 1890, han sido designados para que se constituyan las Mesas de las secciones de que consta este Municipio, los locales siguientes:

- 1.ª Sección. Cochera de Sebastian Simó, Plaza del Convento.
- 2.ª id. Casa de Onofre Mesquida, calle de Prohisos, número 50.
- 3.ª id. Casa-Hospicio.
- 4.ª id. Cochera de Ramon Caldentey, calle de Cánaves.
- 5.ª id. Cochera de D. Pedro Ordinas, Plaza de la Fuente.
- 6.ª id. Escuela pública Superior de niños.
- 7.ª id. Almacén de J. Simonet, Cas-Concos.
- 8.ª id. Casa de Miguel Maymó, número 158 L' Horta.

El próximo miércoles tendrá efecto, ante la Comisión mixta de Reclutamiento, el juicio de exenciones alegadas por los mozos de esta ciudad pertenecientes al actual reemplazo.

El número de *La Ultima Moda* correspondiente al 4 del actual, contiene preciosos grabados representando los trajes de última novedad, además de dibujos para bordado y patrones cortados para la confección.

En esta imprenta se admiten suscripciones á tan interesante revista, y se facilitan números gratis á las personas que deseen conocerla.

En la villa de Porreras se cometió días pasados un robo de 250 duros en billetes de Banco, habiendo detenido la guardia civil á un sujeto como presunto autor del mismo.

Dignas de aplauso son las medidas tomadas por el señor Gobernador, tanto en lo que se refiere á la persecución del juego, como haciendo que abandonen la isla todas las cuadrillas de gitanos, sujetos de malos antecedentes y demás sin medio de vivir conocido. Falta ahora que la voz de nuestra primera autoridad civil tenga eco en muchos pueblos, para que, secundándose sus deseos, la campaña moralizadora alcance á todos los puntos en donde es de necesidad perentoria.

Para reemplazar á *La Correspondencia*, que ha dejado de publicarse, ha aparecido en Palma hace pocos días un diario independiente que lleva por título *El Dia*, y cuya visita hemos recibido.

Hemos recibido el número 4 del interesante «Boletín de la Cámara oficial de Comercio Industria y Navegación de Palma de Mallorca», cuyo sumario es el siguiente:

Cámara Oficial de Comercio. Extractos de Actas. Sección de Navegación: Informe relativo á Puertos francos y Comercio económico.—Asociémonos, por R.A.—Los proteccionistas franceses.—Imitaciones fecundas.—Nuevos mercados.—Centro de información comercial.—Patentes de invención.—Extranjero.—Península. Programa de la Asamblea de Zaragoza.—Mallorca.

—Importación y exportacion.—Precios corrientes.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Abril

Fué presidida por el señor Alcalde D. Nicolás Nicolau.

Se acordó que las sesiones ordinarias se celebren todos los jueves á las ocho de la noche, y caso de no tener efecto, los sábados á la misma hora como segundas.

Se señalaron los locales para la colocación de las mesas electorales.

Examinado el plano presentado por Juan Adrover Rosselló para reforma de la fachada de su casa, se acordó pase á informe de la Comisión de obras.

Visto el informe dado por la misma Comisión sobre el plano presentado por Miguel Pócoví para reforma de la fachada de su casa, este fué aprobado por unanimidad.

Se acordó el pago, con cargo al capítulo de imprevistos, de los gastos ocasionados por la recomposición del brocal del pozo denominado de «La Taulera.»

Y se levantó la sesión.

### Hospicio y Hospital

Relación del mes de Marzo último

Pobres asilados, 5; socorridos semanalmente, 81; particulares, 18; enfermos, 0; total de pobres socorridos, 114.

Panes recogidos, 132; elaborados por el establecimiento, 339; repartidos, 384.

Gastos de víveres, 268'65; idem de empleados, 51'00; idem de combustibles, 9'55; total de gastos, 329'20.

Limosnas semanales, 76'00 pesetas; idem especiales, 200'00; idem del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis procedente del Indulto Quadragesimal, 200; total de ingresos, 477'00.

### BANCO DE FELANITX

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, registrarán en esta Sociedad desde el día de hoy los siguientes tipos de interés:

Para los depósitos con aviso previo de 180 días . . . . .	2 1/2 p/o
Para los id. id. de 90 . . . . .	2 »
Para los id. id. de 30 . . . . .	1 1/2 »
Para las cuentas corrientes comunes	1/2 »
Para los préstamos con hipoteca . . . . .	5 1/2 »
Para los descuentos . . . . .	5 1/2 »
Para las ctas. corrientes garantidas.	6 »
Para los préstamos s. valores públ. . . . .	5 »

Para los depósitos constituidos y avisados registrarán estos nuevos tipos de interés desde la fecha de sus vencimientos; los que estén sin avisar se considerarán avisados con esta fecha.

Felanitx 27 Marzo de 1899.—Por el Banco de Felanitx.—El Gerente Interino, Miguel Massutí.

### COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

## Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolu
- brea
- brea y Tolu
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- eodaina
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas brd.<sup>o</sup>
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

# PHARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

## GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO.

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

## Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

# LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril, á 250 pesetas uno dividido en décimos á 25 pesetas.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de seley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viurè per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, ademés de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:  
Probad el PAPEL SALVIA  
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

## GAS

En el establecimiento de Nicolás Forteza se admiten encargos para instalaciones de esta clase de alumbrado á los precios siguientes:

Tubo plomo fuerte especial n.º 13 á ps. 1'70 m.	
» » para gas » 13 á » 1'40 »	
» » » N. á » 1'25 »	
» » » 14 á » 1'00 »	
» » » 15 á » 0'70 »	
» » » 16 á » 0'60 »	
» » » 17 á » 0'55 »	

Los trabajos de albañil y materiales que sean necesarios para la colocación de tuberías son de cuenta del que solicita la instalación.

## Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaría, plaza del Convento, jardín de D. Miguel Reus.

# DIETARIOS

## CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenja artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.º

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 8'80 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller) y de Mahón (via Alcudia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados; 5 tarde.
- De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alonchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigense.